
Архивные краеведческие материалы  

 По Указу 1937 года Императрицы Анны Иоанновны на реке Кунья Воложка 

была заложена крепость, которая в дальнейшем получила название 

Ставрополь. Одновременно со строительством крепости, для переселяемых 

калмыков началось строительство еще 11 мест, в том числе в «слободе 

Воскресенской Ягодное тож». 

       В 1741 году в Ягодное были переселены русские - разночинцы из 

вотчины Новодевичьего монастыря. 

      Земля вокруг Ягодного была государственная, места очень красивые, 

много озер богатые рыбой, ериков, лугов, реки Ахтуба, Сускан, Волга. 

         В 1860 году. Председатель Департамента Уделов, при Министерстве 

Имуществ Граф Михаил Николаевич Муравьев "во уважение заслуг" от 

Александра II получает ссуду в 60 тысяч рублей для погашения своих долгов 

и 21 тысяч десятин земли от казны, в том числе 17 тысяч десятин в Ягодном 

Ставропольского уезда. Таким образом в 7 верстах от Ягодного появился 

хутор Муравьинский, где было расположено имение Графа М.Н. Муравьева.  

      В 1866 г., уже после смерти, его жена Пелагея Васильевна Муравьева 

(Шереметьева) продает землю Графам Орловым-Давыдовым. 

       Граф Орлов Давыдов Владимир Григорьевич и его потомки сдают землю 

крестьянам Ягодного для выращивания сельскохозяйственной продукции. 

     В 1918 году после установления Советской власти, имение было 

разграблено, а в 1919 году было принято решение расположить на землях  

Орловых-Давыдовых Советское хозяйство, одно из первых не только в 

Ставропольском районе, но и в стране.  

    В 1920 году в Советском хозяйстве уже работало 68 человек. Совхоз 

быстро развивается, было принято решение, что направление деятельности 

совхоза буде животноводческое. В 1923 году совхоз получил имя Степана 

Разина. В 1934 году в совхозе уже работало более 700 человек. В 1934 году 

совхоз им. Степана Разина делится на три совхоза: имени Степана Разина, 

Имени Менжинского и имени Луначарского. На старом месте остается 

совхоз имени Луначарского. Это было уже большое хозяйство, в котором 

содержалось около 5000 голов скота, работали десятки тракторов, машин. 

     У совхоза было три отделения: Ферма № 1 на центральной усадьбе, ферма 

№ 2 в поселке Тарновка в 5 километрах от центральной усадьбы и ферма № 3 

в 3 километрах от центральной усадьбы. Рабочие совхоза с семьями жили на 

этих фермах.  



   В 1934 году между селом Ягодным и центральной усадьбой совхоза имени 

Луначарского «наверху» был построен механический маслозавод 

федерального значения с мощностью переработки 5000 тонн молока в год. 

Возле мехмаслозавода тоже возник поселок.  

     В селе Ягодном первая школа была церковно-приходской организованная 

в 6 октября 1824 года.  В 1920 годах в селе Ягодном было две школы 

семилетняя и начальная.  

       Первая школа в совхозе имени Степана Разина была организована школа 

не позже 1923 года. В школе учились дети от 7 до 16 лет 6 человек, 

Заведующей была Гаврилова Пелагея Степановна. 

    Начальные школы были организованы при каждой ферме совхоза имени 

Луначарский и мех маслозаводе, а детей, которые должны были посещать 

семилетнюю школы должны были возить в Ягодинскую школу. 

     1920-е – 1930-е годы сопровождались большим количеством 

драматических событий, которые происходили в Ставропольском районе: 

голод 1920-1922 годов, принудительная коллективизация, раскулачивание 

крестьян, лишение их избирательных прав, борьба с верующими, голод 1931-

1933 годов, закрытие церквей. 

     Из-за слабости экономики предприятий и власти, школам (всеобучу) не 

уделялось должного внимания.  В школах было часто холодно, не 

своевременно завозились дрова, зданиям, отданным под школы требовались 

ремонты, а материалов не было. Было очень плохо с одеждой, обувью не 

только у детей, но и у учителей. 

 

В 1936 году в начальной школе совхоза Луначарский на ферме № 1 работали: 

• Чикунова Анна Андреевна заведующая; 

• Шленская Александра Назаровна учитель. 

В 1936 году в начальной школе совхоза Луначарский на ферме № 2 работали: 

• Мезенцева Евдокия Алексеевна; 

В 1936 году в начальной школе совхоза Луначарский на ферме № 3 работали: 

• Гребенина З.Г. 

 

В 1940 году: 

-  в Ягодинской семилетней школе училось 245 человек, преподавали 4 

учителя; 

- в Ягодинской начальной школе обучалось 134 человека, преподавали 2 

учителя; 

-  в начальной школе п. Новинки обучалось 70 человек, учителей 2; 



-  в начальной школе совхоза Луначарский на ферме № 1, обучалось 89 

учеников, преподавали 2 учителя; 

 - в начальной школе совхоза Луначарский на ферме № 2, обучалось 57 

учеников, преподавали 2 учителя; 

-  в начальной школе совхоза Луначарский на ферме № 3, обучалось 58 

учеников, преподавали 2 учителя; 

       Часто совхоз имени Луначарского и мехмаслозавод не подавали подвод 

для перевозки учеников в семилетнюю школу Ягодного, дети опаздывали. 

     В школе на ферме № 2 совхоза им. Луначарского туалет был на улице, 

здание требовало ремонта. 

 

     Еще большие испытания легли на учителей, школьников и их родителей 

во время Великой Отечественной войны. Большинство мужчин ушло на 

фронт, техники не стало: нет запчастей, нет горючего, учителя и ученики 

летние каникулы проводили в напряженном труде.  Учителя и учащиеся 

вместе с колхозным крестьянством и рабочими совхоза трудились на полях, 

они были заняты на возке снопов, сгребанием колосьев, скирдовании хлебов, 

уборки картофеля. 

    Многие ученики, по разным причинам, вынуждены были бросить 

посещение школ. Не хватало учебников. Учебники выкупали у окончивших и 

бросивших детей школу и продавали нуждающимся. Из-за отсутствия 

топлива прерывались занятия в 1943/1944 учебном году в школе на ферме 

№3 (Заведующая тов. Беляева) совхоза им. Луначарского. На заседании 

Ягодинского исполкома с/совета отмечалось, что безграмотных много в 

начальной школе на ферме № 3, а «большим злом по второгодничеству стал 

русский язык». 

       Были большие проблемы с подвозом топлива в школы и учителям, детей 

возили в школы только в плохую погоду, у многих детей не было одежды и 

обуви. Принимались решения на заседаниях с/совета организовать через 

колхозы и совхоз централизованный ремонт одежды и обуви.  

   Надо сказать, что колхозы и совхоз имени Луначарского, в меру 

возможностей организовывали горячие завтраки в школах. 

              По окончании 1944/1945 учебного года в школе при ферме № 3 

училось 28 человек, на ферме № 2 - 35 человек, на ферме № 1 – 27 человек. 

    В 1951 году утверждают заведующими начальных школ на 1950/51 

учебный год:  Казакову А.Ф. школой при Ф.№ 1 с-за им. Луначарского; 

- Федулову М.И. школой при Ф.№ 3 с-за им. Луначарского. 

 



12 октября 1951 года исполком Ягодинского сельского совета депутатов 

трудящихся решает организовать на 70 детей с совхоза Луначарского и мех 

маслозавода интернат на базе средней школы с. Ягодного и для этого 

арендовать два жилых дома. Интернат должен был быть сезонным т.е. с 1 

ноября по 30 апреля. 

 

  26 октября 1951 году на 11 сессии Ягодинского сельского совета 

Заведующая школой на ферме № 1 Сысоева А.Н., докладывает, что занятия 

организованы в две смены, дров не хватает, кружковая работа организована.  

Многочисленные выступающие: депутаты, директор мехмаслозавода 

отметили, что один учитель ведет одновременно урок сразу с двумя классами 

– знаний не будет, низкая дисциплина в школах, нет никакой системности в 

кружковой работе, знания у учеников очень низкие. 

 

    18 марта 1952 года в школе на ферме № 1 числится 60 учеников, из них не 

успевают 9, в т.ч. по русскому языку все 9 и еще по арифметике. Пионеров в 

школе 20 учеников, все успевают по учебе. В школьной библиотеке 118 

экземпляров книг, работают кружки: драматический и хоровой.   Школа 

находится в приспособленном помещение и внешне и внутри неприветлива, 

плакатов и оформления никакого нет, портретов только два, стенгазеты нет. 

Классные доски малоразмерные, стульев нет. Учителями в школе работают   

Трифонова Анна Александровна, Терновская. 

В 1953/1954 учебном году в начальной школе при Мех маслозаводе училось 

34 человека, процент посещаемости 98%. Заведующей школой была 

Федулова. 

 В это же время в начальных школах совхоза имени Луначарского: 

 на ферме № 1   в 4-х классах обучалось 34 человека. В библиотеке 

числилось 270 книги. Заведующей школой на ферме № 2 была 

Хорунова. 

 на ферме № 2   в 4-х классах обучалось 33 человека. В библиотеке 

числилось 63 книги. Заведующей школой на ферме № 2 была О. 

Третьякова. 

 на ферме № 3   в 4-х классах обучалось 33 человека. В библиотеке 

числилось 215 книг. Заведующей школой на ферме № 3 была А. 

Шагарова. 

 В Висловской школе в 4-х классах обучалось 20 человек. Заведующей 

школой была Майорова Антонина Владимировна. 

В Ягодинской средней школе в 18 классах (10-11 классов еще не было) 

обучалось 532 ученика. В библиотеке было 1763 книги и журнала. 

Директором школы был Н. Чулков (Чулпов) 



 

 

На 11 сессии 4 созыва Ягодинского с/совета депутатов трудящихся от 16 

декабря 1954 года. принимается решение: «Учитывая, то что на территории 

совхоза имени Луначарского расположено пять начальных школ, кроме того  

из совхоза учатся в Ягодинской средней школе 60 человек, в 4 классах учатся 

49 человек на расстоянии от 6 до 15 километров. Учитывая ходатайство 

родителей, сессия просит райисполком открыть на 1954 год семилетнюю 

школу на центральной ферме совхоза имени Луначарского и построить 

типовую школу. Просить райисполком на строительство семилетней школы 

отпустить средства и материалы согласно государственной смете и проекта 

генерального плана. 

На заседании исполкома Ягодинского с/совета депутатов трудящихся от 4 

июня 1954 года. Учитывая, что совхоз имени Луначарского в 1954 году не 

будет полностью перенесен на новое поселение в результате чего 

запланированные к переносу школы Фермы №1 и Фермы №2 остаются до 

1955 года на старом месте вследствие чего открытый лимит финансирования 

в промбанке на перенос школы фермы №1 16100 рублей и фермы № 29200 

рублей, использовать в этом году не предоставляется возможным, поэтому 

исполком с/совета просит райисполком разрешить Ягодинскому с/совету 

использовать эти средства на покупку дома для постройки школы на поселке 

Висла совхоза имени Луначарского. 

В 1954 году на новом месте, рядом с мехмаслозаводом новая школа 

двухэтажная была построена.  Дети пошли в школу, которая была не 

оштукатурена, вход на второй этаж закрыт, печи работали очень плохо – в 

школе было очень холодно. 
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